

LA CONSTANCIA

CONCERTADO
FRANQUEO

DIARIO INTEGRO FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL. — TELÉFONO, 266

AÑO XVII

San Sebastián Sábado 14 de Marzo de 1914

NUM. 5.419

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

El derecho del pataleo

Es lamentable el estado en que a diario se presenta nuestro colega «El Correo del Norte», y no sabemos a diario no le recogen de la calle. Se quedó sin diputados, y auguramos que de seguir por ese camino antes de mucho tiempo habrá de quedarse sin lectores.

Le compadecemos, hermano; si en algo pudiéramos aliviarle.

Pero qué le pasa, dónde le duele, de qué sufre? Paciencia, hermanito; calma y resignación, y tila por la mañana, tila al mediodía y tila por la noche, y a calmar esos nervios, que parecen cuerdas desafinadas de guitarra.

Tu te lo quisiste, tu te lo ten, fraile mosten.

Desde que la política jaimista de Guipúzcoa era dirigida desde el Gobierno civil, y el Gobierno civil se había encamado a manos jaimistas, el resultado estaba descontado, con tanta más razón, cuanto que los estadistas encargados del truque se llamaban el señor Pradera y el señor Marqués de Atarfe. Se estaba viviendo en una completa ficción; el jaimismo no traía más fuerza que la que le prestaba nuestra unión, era realmente nuestro parásito, del cual no nos desprendíamos por no asumir la responsabilidad de la ruptura.

La Providencia permitió que un hombre se empeñara en suicidarse y matar el jaimismo; en esa obra encontró un eficaz cooperador en su ayuda de cámara; no faltó un director de periódico que desde el campo conservador viniera a dirigir «El Correo del Norte», y quien sabe con qué fines y si todo ello no fué un plan preconcebido. Se presentó como víctima al integrismo, y con ese señuelo se lanzó al partido jaimista a una lucha de odios, insultos e injurias hasta lograr romper la unión que nos había hecho fuertes y dueños de la provincia, para hacerla con toda suerte de liberales, para caer de sorpresa sobre nosotros, todos unidos en las elecciones municipales y celebrar como propio el triunfo de los coaligados. Tolosa! Azpeitia! Pamplona! Vitoria! El carlismo arrolló todo, invadiéndolo todo, el carlismo solo, avirtud de su potente brazo.

Lo recuerda «El Correo del Norte». Volvimos de la sorpresa, nos rehicimos, tratamos de romper el bloque, citarnos a la lucha, y el enemigo fué a acogerse a los faldones del Gobierno pidiendo miserabilmente, candados, actas, dinero, ayuda, protección o impunidad; ansiábamos llegar al momento de medir las fuerzas, y éste llegó, y ante nuestro bizarro empuje ni siquiera se atrevió a presentar batalla, huyendo despavorido, pero no como huyen los hombres, sino como huyen las mujeres, balbuceando insultos, denuatos e injurias. Era lo último a que podía llegar el jaimismo, gracias a sus nuevos Jefes.

Pero no es esto juicio apasionado nuestro; es juicio que lo han formado cuantas personas imparciales han seguido de cerca esta política demolería, y se sintetiza admirablemente en el siguiente telegrama que publicó ayer «La Gaceta de Álava», periódico que no puede negar sus honradas inclinaciones jaimistas, y dice así:

«Madrid.—Vázquez Mella. —Diputado. Política odios, exclusivismos irracionalistas, inspirada principalmente Pradera y «Correo Norte», secundada directores política local, producido vergüenza inevitable, Vitoria, Alava, resto país vascongado, no manden un solo representante nuestro, Congreso.

Unicamente en una unión remedio.

Su correligionario y devoto admirador,

PEDRO ORTIZ,

Diputado Provincial.

Lo que tiene que uniones rotas
nuevan tarde.

Senante a Madrid

En el expres de ayer tarde salió para Madrid el diputado electo por el distrito de Azpeitia, elocuente orador parlamentario y brillante escritor, nuestro querido amigo don Manuel Senante.

En los días que hemos tenido la dicha de tenerlo entre nosotros ha recibido muestras inequívocas de lo mucho que se le aprecia en la provincia entera, y buena prueba de ello fué el número crecido de integristas que salieron a la estación del Norte para despedirle.

Allí vimos a nuestro ilustre y querido jefe don Juan de Olazabal, al jefe regional del partido en Guipúzcoa don José de Itarte, presidente de la Juventud señor Echaide, a los diputados provinciales señores Ameztoy y Pérez Arregui, al señor conde de Lariz, señores Guardamino, Juanmartínez (don Alfonso), Gordon, Echavarria, Jauregui, Iturria, Zulaica (don José Antonio), Oyarbide (don Benigno), don Agustín Fermín, Goñi y otros que no recordamos en este momento.

Se hallaban también presentes la respetable señora viuda de Echaide doña Pilar Lizasoain con sus dos distinguidas hijas señoritas María y Elvira y doña Caya Olazabal.

De la entusiasta Juventud Integrista donostiarra había una nutrida representación.

El señor Senante conversó con todos a cabalmente y tuvo ocasión de notar una vez más la simpatía y aprecio con que aquí se le distingue.

La despedida fué cariñosa en extremo y los saludos que el señor Senante dirigía desde la ventanilla, estando el tren en marcha eran contestados a gitando pañuelos y sombreros.

Lleve un feliz viaje nuestro querido amigo.

Acelain Andoain

Marzo, 13, 1914.
Sr. Director de LA CONSTANCIA.

Presente.

Muy señor mío: Agradeceré a V. la publicación de las adjuntas líneas en el periódico de su digna dirección.

Con gracias
Suyo afimo, s. y amigo
Juan B. de Larreta.

Andoain
Elecciones

En «El Correo del Norte» de ayer he leído un escrito firmado por Neria, en el que con referencia a mi elección para Alcalde, «Neria falta a la verdad».

No he de contestar a dicho escrito por razones que todo Andoain y especialmente la plana mayor carlista de esta conoce; pero conste que de su contenido quedo enterado y, gracias

Neria es un necio; yo soy quien lo digo, y él es quien lo prueba.

Juan B. de Larreta

De nuestras Juventudes

Estos días ha llegado a nuestras manos un folleto precioso, que hacía mucho tiempo anhelábamos conocer. Se titula «Asamblea de las Juventudes Integristas del Norte de España». Historia de la misma y trabajos presentados.

Con gran deleite hemos leído las 120 páginas de este útilísimo folleto, gran instrumento de propaganda integrista, manantial de iniciativas e ideas prácticas, norma segura de toda juventud integrista y perfecto vademécum para uso del joven integrista que deseé laborar por Nuestra Causa bendita.

En el prólogo de este folleto se habla, además de los discursos pronunciados en el acto público organizado en la Juventud Católica de Vitoria, la hermosísima carta de nuestro Jefe D. Juan de Olazabal a las Juventudes reunidas en Vitoria, en que una vez más y con acertada frase insiste en lo que debe ser toda Juventud integrista y en las condiciones peculiares de los jóvenes que las compongan.

De cuatro ponencias constó esta Asamblea y el trabajo de ellas se halla admirablemente condensado en las páginas de este folleto, que, repetimos, ningún integrista, joven o viejo, deseoso de trabajar por nuestra Causa y propagar las regeneradoras doctrinas integristas debe dejar de adquirir.

La primera ponencia estudia la admisión de individuos en una Juventud y la labor que se debe hacer para que los recién entrados se empapen en los principios integristas.

La segunda ponencia trata de la organización interior de las juventudes y es un estudio admirable de todas las labores a que se pueden dedicar las Juventudes y una magnífica norma de conducta para toda Juventud integrista. Si inspira sus acciones en este modelo su triunfo y progresos son indudables.

La tercera ponencia trata de la expulsión de los socios, asunto que es tratado con gran delicadeza y con el espíritu de caridad e intransigencia que caracterizan a nuestra agrupación política.

En la cuarta ponencia se estudia el trabajo exterior y de propaganda que pueden realizar las Juventudes, y entre ellos se hallan los importantsísimos de prensa, actos públicos, trabajos electorales, etc.

Aún hay sitio en este práctico folleto para una porción de fotografías de grupos y actos celebrados en esa Asamblea y para copiar tres importantísimas proposiciones relativas a su organización y prensa, que fueron presentadas y discutidas.

No tiene este folleto desperdicio de ningún género; se halla todo él matizado de hermosas ideas, y de prácticas provechosas y apostólicas que son prueba patente del espíritu que late en nuestras Juventudes, donde tienen asiento el amor fraterno, el ansia de acción, la noble ambición del proselitismo y el ardor del apostolado caldeado por la doctrina de nuestro programa que es el sol que enciende el amor en nuestros jóvenes.

Felicitamos cariñosamente a estas queridas y fervorosas juventudes por sus iniciativas y entusiasmos y les deseamos nuevos éxitos.

Amplísimo es el palanque, muy abundante la tarea; que no os falten ardor, constancia y santos entusiasmos, simpáticos jóvenes, y Dios coronará con su premio vuestra apostólica labor.

Elección senatorial

Hoy a las diez, ha de verificarse en los Ayuntamientos la elección de Comisionados para Senadores.

Al efecto, han de reunirse en la Sala capitular de cada Ayuntamiento el Alcalde y Concejales más un número cuadruplico de mayores contribuyentes del pueblo con casa abierta, según lista formada previamente.

Los compromisarios que resulten elegidos han de presentarse en la Diputación provincial el viernes de la semana siguiente, para proceder en los dos días siguientes a las operaciones que señala la ley para la elección de Senadores.

AGRADECIENTO

Siendo innumerables los telegramas

y telefonemas de felicitación, que a diario reciben nuestro querido Jefe don Juan Olazabal y el diputado electo por Azpeitia señor Senante, y en la imposibilidad en que se hallan de contestar a todos y cada uno, nos suplican que hagamos constar en las columnas de nuestro periódico su gratitud para con todos los que les dirigen frases de aliento y de entusiasmo por el grandioso triunfo obtenido.

¡Lástima grande que la falta de espacio no nos permita publicarlos, para testimoniar las muchas simpatías de que gozan nuestros queridos amigos los señores Olazabal y Senante!

Frontón municipal de Atocha

El sábado de gloria, día 11 del próximo Abril abrirá sus puertas al público este suntuoso edificio digno de San Sebastián.

Decorado con gusto exquisito, reúne las mejores condiciones para el objeto a que se destina.

Mide 15 cuadros de longitud y la cubierta de hormigón armado constituye una gran novedad y alcanza una altura de 16 metros.

Los servicios todos del frontón admirablemente distribuidos.

La Empresa en sus deseos de agradar al público sin reparar en gastos ha contratado a lo mejor de los pelotaris de cesta, remonte, pala y mano.

Figurarán en el cuadro de este verano el gran Narvarte primero de los zagueros que en estos últimos años pisaron cancha; todos sus compañeros admirados por su seguridad, vista e inteligencia para colocar la pelota; es un robotista admirable y no se recuerda de ninguno que le haya igualado.

Isidoro Urrutia que con Erdoza menor forman los delanteros más brillantes de estos 10 últimos años. Baralcaldes y Claudio elegantes, seguros, precisos.

Trecet, Modesto, Teodoro, notabilísimos zagueros.

Echevarría y Machín que recuerdan en poder al coloso Pedros, en seguridad y maestría al Chiquito de Abando.

Y podremos ir citando a los numerosos excelentes jugadores que hoy entusiasman al público de Buenos Aires, Pequeño de Abando, Chiquito de Vergara, Joseito, Chiquito de Irún, etcétera.

El remonte, la pala y la mano, alternarán con el juego de cesta en combinaciones de gran novedad e interesantísimas.

No en vano dirigirá la parte técnica el expelotari Cosme Echevarría de reconocida competencia.

Victor Embil ofreció incondicionalmente sus servicios y el de otros bolos franceses en sus deseos de prosperidad para el «sport» más completo de cuantos se cultivan.

LA CONSTANCIA tendrá a sus lectores bien informados de cuanto se proyecte en tal sentido.

Felicitamos a la Empresa y deseamos para sus socios prosperidades.

NOTAS TRISTES

Como tenemos anunciado hoy a las diez y media de la mañana tendrá lugar en Tolosa, la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria al cementerio, del que fué nuestro muy querido amigo don José Manuel de Zavala y de Eznarriaga.

Acto seguido se celebraron en la parroquia de Santa María de la misma villa solemnes funerales en sufragio del alma del fallecido.

Aprovechamos la ocasión para reiterar a su distinguida familia la expresión de nuestro más profundo pesame.

—Con sentimiento hemos sabido que en Villafranca ha fallecido nuestro querido amigo don Francisco Iriondo correspondiente que ha sido durante muchos años de LA CONSTANCIA.

Al participar a los lectores tan triste noticia les pedimos encarecidamente que pidan en sus oraciones al Señor por el alma del fallecido.

Mostacilla

Ayer hicimos notar el reclamo que hacía «El Correo» de su círculo. Anuncio muy parecido a una esquina.

Hoy no le basta con uno y publica dos.

Como diciendo: «si no quieres caldo, taza y media».

Pero lo que pasa es que sus amigos no quieren ni la «taza y media». Uno de los anuncios va en segunda plana.

Claro.

¡Como hay tantos que no leen la primera!

Y todo para decirnos desde hace un mes, que «ha quedado abierto desde el domingo último».

Puede saberse cuántas inauguraciones va teniendo ese círculo?

O es que viven tan al día que todos los domingos les parecen últimos....

«El Correo» ha cambiado de criterio con respecto a nuestro partido.

Le debemos infundir pavor, porque vean ustedes lo que dice:

«..... su actuación en la política guipuzcoana, apoyando, amparando y defendiendo a los funestos políticos romanones....»

Se han fijado ustedes bien?

Ayopando, amparando y defendiendo.

¡A quién? ¡Nada menos que a otro partido!

Pero no habíamos quedado en que ustedes habían recobrado su independencia y fuerza separándose del fúnebre integrismo que no era más que un chupóptero?

Y ahora resulta que somos la salvaguardia de otro partido.

¡Qué bueno!

Estando unidos con los jaimistas sacábamos lo mismo que hemos sacado ahora.

Mientras que los jaimistas una vez separados de nosotros, han perdido todo lo que con nosotros conseguían.

Si puede saber quién era el partido chupóptero?

Nos tiene tanto cariño «El Correo» que lamenta amargamente nuestra unión con los liberales en estas elecciones.

Y nos dedica unos parrafitos marcas Alava.

Que no merecen alabanzas, sino carca de socorro.

Porque indica ser de Idiazabal.

Dos parrafitos para muestra:

«El integrismo es